

Cuba busca enmendar décadas de homofobia en su Constitución

La Asamblea Nacional debate un artículo de la reforma de su Carta Magna para redefinir el matrimonio como la “unión entre dos personas”

PABLO DE LLANO, **La Habana**
La Asamblea Nacional de Cuba debatió ayer un artículo de la reforma constitucional en curso que abre la vía al reconocimiento del matrimonio gay. En el borrador se redefine el matrimonio como la “unión entre dos personas”, frente al texto vigente que lo limita a la unión entre

hombre y mujer. La aprobación de este artículo supondría un gran avance en un país que arrastra el peso de décadas de discriminación hacia los homosexuales. Una de las páginas más negras del castrismo fue la creación de campos de trabajo en los años sesenta para la “reeducación” de quienes se desvia-

ban de la moral revolucionaria. Aunque esos campos ya no existen, la homofobia persiste en la Administración, en el Ejército o en la escuela. La diputada Mariela Castro, hija del expresidente Raúl Castro, explicó que la reforma del artículo sentaría las bases para poder aprobar en un futuro una ley específica que le-

galizara el matrimonio entre personas del mismo sexo o, incluso, la adopción por parejas de gays o lesbianas. La parlamentaria Yolanda Ferrer llamó a dejar atrás “siglos de atrasos” y reivindicó la necesidad de dar a los homosexuales “el derecho de constituirse en familia”. **PÁGINA 5**

EDITORIAL EN LA **PÁGINA 16**



La pareja formada por Roiniel Torres (izquierda) y Dariel Hernández, ayer en La Habana. / YANDER ZAMORA

Los opositores ven como un héroe al vicario que refugió a los universitarios en Managua

La parroquia que resistió ante Ortega

CARLOS SALINAS, **Managua**
La parroquia Divina Misericordia de Managua muestra decenas de orificios de bala, pruebas del asedio que sufrió durante 17 horas de la mano de las fuerzas del presidente Daniel Ortega. Las huestes sandinistas buscaban expulsar al centenar de estudiantes de la cercana Universidad Nacional Autó-

noma de Nicaragua a los que el vicario Erick Alvarado Cole había dado refugio en la iglesia. “Comenzaron a llegar muchos jóvenes llorando, desesperados. El padre Zamora salió a buscar bajo las balas a los que no podían salir del campus”, recuerda Alvarado, que se ha convertido en un héroe para los opositores. **PÁGINA 4**

PLANETA FUTURO

Otra información, otra mirada al mundo: desde el terreno, desde el punto de vista de los más desfavorecidos.



Los partidos brasileños aíslan al ultra Bolsonaro

El exmilitar solo ha recibido negativas de sus potenciales aliados

C. J. / R. D. C., **São Paulo**

El camino a la presidencia de Brasil, que celebra elecciones en octubre, parecía despejado para el exmilitar ultraderechista Jair Bolsonaro, que cuenta con un 17% de la intención de voto, según el instituto Ibope, y tiene a su principal rival, Lula da Silva (33% de los apoyos), en prisión. Sin embargo, tras inscribirse ayer como candidato por el Partido Libertad Social, Bolsonaro no ha recibido más que negativas de sus posibles aliados. **PÁGINA 3**

Expertos analizan la idea del Gobierno de AMLO de legalizar el cannabis

La regulación de las drogas como solución a la violencia

DAVID MARCIAL, **México**

“La iniciativa del nuevo Gobierno es una condición necesaria pero no suficiente para la pacificación de México”, afirma Froylan Enciso, investigador del programa de Política de Drogas del CIDE. Sus palabras aluden a la propuesta del futuro Gobierno de Andrés Manuel López Obrador de usar la legislación de la marihuana como herramienta de seguridad pública ante las altas cifras de homicidios del país, segundo productor mundial de cannabis. **PÁGINA 6**

SANTIAGO LEVY

Vicepresidente del BID

“Los impuestos en México tienen que aumentar y rebalancearse”

IGNACIO FARIZA, **México**

“Los impuestos en México tienen que aumentar y rebalancearse”, afirma en entrevista con EL PAÍS Santiago Levy (Ciudad de México, 1956), vicepresidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID). El economista explica que “los impuestos sobre el trabajo son muy altos” y los que gravan el consumo “muy bajos”, lo que se traduce en un “subsidio a la baja productividad” y una falta de “incentivos para crecer”. **PÁGINA 7**